

# EL CENTINELA

Semanario independiente, científico, literario y defensor

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado. . . . . 0,50  
Trimestre, íd. . . . . 1,50  
Número atrasado. . . . . 0,10  
Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

AÑO I. NÚM. 2.º

Toledo 12 de Diciembre de 1912

## ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramirez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

## CARCAJADA FRUSTRADA

Cuando algunos conocieron nuestros proyectos, indudablemente pensaron reir á nuestra costa, mofándose de nuestros escritos.

No sabemos qué justificación tendría este criterio, pero el hecho es que estos propósitos abrigaban algunos corazones tan ruines como las personas que los guardan en su pecho.

Pero no debió corresponder nuestro primer número á sus deseos porque vimos á algunas personas deborrar las líneas impresas de nuestras columnas ávidos de encontrar el motivo de la risa que ambicionaban.

Mas pareció cambiar de aspecto el rostro de aquellos ingratos que antes de conocernos nos habian juzgado á medida que discurría su vista por la estampa del molde que lanzó á la publicidad los pensamientos y juicios humildes, modestos pero honrados, desapasionados é imparciales que constituyen nuestra principal característica.

Decíamos ser defensores desinteresados de nuestro pueblo, del pueblo en que un dia viéramos la luz primera que seríamos enérgicos ante el escudo de la razón y la justicia y esto fué bastante para que hiciéramos cambiar el semblante burlón de aquellos osados en un tono acre y contrariado porque en Toledo, ciertos elementos detestan de aquellas personas que se disponen á ser útiles al común interés; consideran esta condición plausible, como dique á sus inicuas tropelías cénicas de quienes ambicionan vivir y

medrar con indecoroso descaro á costa del sufrido pueblo y al salir al paso quien fiscalice sus actos y conductas, truenan en su fuero interno, porque para el externo les falta valor, contra elementos tan convenientes para la vida de un pueblo como el nuestro, que tanto necesita imponer la moralidad, la equidad necesaria á toda buena obra aunque para ello tengamos que sacrificar unos cuantos hombres de buena voluntad, nuestra tranquilidad, nuestras conveniencias y hasta nuestros intereses particulares. ¿Qué importan á nosotros éstos ante los generales del pueblo? Alguno ha de ser el pecho bonrado que ocupe la primera línea de fuego para sacrificando la suya salvar la vida de tantos otros que corren peligro.

Ya nos tienen aquí los magnates de las reuniones secretas para confabularse contra nosotros: á obrar bien y con justicia ó de lo contrario nuestras voces de alerta aturdirán sus oídos y se oirán en todas partes; aun siendo insignificantes se puede hablar claro y fuerte cuando se está como nosotros limpios de toda *suciedad* que algunos que alardean de importantes quisieran para ellos.

ONEMII

## ¿Quién soy?

Ya lo dije la semana última, un *duende* que hace muchos años constituyó la pesadilla y recogimiento de los supersticiosos, que á pesar del transcurso del tiempo aún viven en el obscurantismo de aquellas edades en que se nos cuenta que los sábados cruzaban por los tejados de la vieja ciudad unas colecciones de brujas montando palos de escobas y en

que los *martinitos* producían ruidos extraños en los interiores y apartados rincones de las viviendas.

Recuerdo que fué bastante que hacer á los pacíficos vecinos del barrio en que dí mis primeros pasos por este desdichado planeta en que vivimos; por aquél entonces estaba en flor la cacareada testamentaria de célebre recordación que fué confirmada por el vulgo con el sobre nombre del *testamento del Indio*. Los ancianos estaban preocupados como digo, los jóvenes escuchaban los relatos que aquellos les hacían y en más de una ocasión salieron armados convenientemente tomando de una manera militar las cercanías de la antigua cascada existente en el Miradero, sobre cuyas piedras se decía que se me había visto algunas noches y los niños atemorizados de que yo por allí discurriese no se atrevían ni á asomarse á los resquicios de las ventanas.

También el barrio de las Covachuelas, primero, y después los de la Virgen de Gracia y San Cristobal, estuvieron intrigados en conocerme y descubrirme, pero todo fué en vano, nada lograron y hubo precisión de desistir de aquellas persecuciones. Persecuciones que fueron de nuevo puestas en vigor cuando yo saliendo de mis acostumbradas investigaciones secretas intervine públicamente en las operaciones que á Toledo pudieran afectar, llevando á las columnas de los periódicos locales (escasos entonces) mis protestas y mis secretos. Un Alcalde que hizo mucho en pro de la capital, aseguró en la *Tertulia* ..... que ya estaba descubierto el *pastel* y no había miedo de que ya *El Duende* escribiera.

Pasó el tiempo, muchos me dieron por muerto, y yo, que estuve hasta fuera de España estudiando *usos y costumbres* volví á mis lares y en ellos continué mis campañas periodísticas, cambiando de seudónimo é interesando, (valga la inmodestia) á la opinión que siempre me ha dispensado el honor de leerme. Conque ya sabeis quien soy, De cómo he de continuar mis trabajos en EL CEN-

TINELA el tiempo será el encargado de marcarme los derroteros.

Yo jamás tocaré á la vida privada de las personas por nada ni por nadie, pues fué cosa que siempre condené, iré por tanto fiscalizando la acción oficial de los hombres públicos, de los encargados del timón de la sociedad y vida económica administrativa de la ciudad y su provincia.

Por esta semana bastante digo, os hago mi presentación y prometo encauzar mis investigaciones por los presupuestos municipales cuya aprobación y discusión ha de dar por comenzada el Ayuntamiento y Junta de Asociados el próximo día 16 y si mi *habilidad* me permite enterarme de la veracidad de algo que se dice existe de secreto en otras cosas que afectan al común de vecinos suministraré la noticia á los lectores del hoy naciente semanario.

EL DUENDE DEL MIRADERO

## MI SEGUNDO TOQUE

Las vibrantes notas del primer toque que mi corneta lanzó á la opinión, han producido su efecto en el campamento contrario, alarmando á las huestes enemigas, que, pálidas, y con el pánico retratado en el semblante, comentan á su manera los sinsabores, disgustos y guerra sin cuartel que un solo centinela, seguido de su consorte ha de proporcionarles sinsabores, porque en unión de los que pelean en su retaguardia, ha de hacer saber las verdades; disgustos, por que al conocer estas les serán amargas, y guerra la que á consecuencia de lo anterior han de tener con aquél *duende* que oculto está en su garita del Miradero, con mi corneta que ha de cantar verdades como puños, y con todos los demás que al abrigo de EL CENTINELA militan en este campo de operaciones ocupado por un pequeño ejército, pero con coraje y valor suficiente para arrostrar sin llegar á la temeridad, los peligros que consigo trae una campaña emprendida en pró de la justicia y del bien común y en contra de los que poniéndose esto por montera, solo atienden fines particulares, desechando la voz de su conciencia que les aconseja la honradez más acrisolada en todos sus actos, y el amor al pueblo al interés general, al buen nombre de la población y al suyo propio, que con actos denigrantes y poco honrosos para el que los ejecuta, y para la ciudad, rebajan y escarnecen.

No me refiero en mi crónica de la presente semana á una mira particular, no, sino á los que en general tienen en su mano todos los medios posibles y leales, para sacar adelante á este pueblo

algo atrasado á causa de unos y de otros, que para nada tienen en cuenta quienes son, de donde proceden, para que sirven y para que están destinados.

Existen en la ciudad, miembros cuyo amor al pueblo es bien notorio y demostrado tienen en distintas ocasiones, pero que tropezando con la vil coraza del indiferentismo, desprecio y bochornoso desinterés que con desvergonzado afán ostentan otros, estréllanse, esparciéndose sus nobles deseos en el espacio de la desilusión, al ver que por los malos les son rechazados como inmundo que su amo escupe y arroja al arroyo preso de la hidrofobia que le consume.

¡Ah! Nunca desechará Toledo la carcama ruín y miserable que poco á poco va mermando el interés y buenos propósitos de un puñado de toledanos, que ostentando con orgullo tan honroso nombre, tienden á elevarle, á darle prestigio é importancia, pero que luego los traidores escarnecen y pisotean con risa sarcástica; con ruín carcajada.

Buenos toledanos; apartaros con repugnancia de los que tal hacen, pues son seres que Dios crió para ser el oprobio, la mofa, el escarnio de la humanidad como hombres y de su tierra como ciudadanos, mereciendo, por tanto, el desprecio de los honrados, de los nobles, de los buenos.

AUDAZ CORNETA

## NUESTROS MANDARINES

### LAS PICARDIAS DE VILLARREAL

NOS HA HECHO UNA NUEVA

Otra picardía hay que añadir á la ya larga serie de aquellas con que el muy antiultramontano edil, Sr. Villarreal, se ha servido arremeter contra los periódicos toledanos. D. Justo ha rechazado el nuestro. No se ha limitado á devolverle simplemente. Para probar su implacable malquerencia, el muy pícaro nos ha remitido el periódico con nuestro repartidor, diciéndole que nos manifestara que no se suscriba á periódicos que censuran al Ayuntamiento.

Diríase que el tal mandarín—eso de mandatarios no reza con él, ni con sus compañeros—propónese dar con los periódicos locales al traste, en fuerza de negarles el anuncio de sus servicios curiales y la limosna de su suscripción. Otra cosa fuera de la prosperidad del municipio, si el Sr. Villarreal emplease la severidad y las energías que así desperdicia en deshacer entuertos municipales.

Claro es que, á la postre, no ha hecho ahora D. Justo sino imitar á Sagasta—perdónese me la comparación—en una

anécdota que en Toledo nos refirió Salillas.

Había en el departamento del cual era Sagasta ministro un alto funcionario que no desaprovechaba ocasión de fustigar al Gobierno en la Prensa y, á veces, en la tribuna. Enteróse de ello el ministro; llamó al subsecretario, y díjole, al ordenarle que dejara cesante al audaz empleado:

—Que predique gratis.

Cosa análoga ha hecho con nosotros D. Justo.

Pero, á lo que parece, no ha reparado en que podía nos responderle:

—Gratis predicaremos; pero vuestra señoría no se ahorrará ni un solo céntimo. Cada semana se verá obligado á gastar en algodón con que taponarse los oídos más del quintuplo de lo que paga-se cada mes por la suscripción.

De tal suerte, el Sr. Villarreal perdería bastante, y nosotros, muy lejos de perder, ganaríamos muchos lectores.

Mas no se nos antoja replicarle eso á D. Justo. Seríamos tan pícaros como él. Además, es particular amigo nuestro y sabemos que es muy bueno, muy digno, muy laborioso y tiene un caudal de excelente voluntad. No tiene más defectos que el de ser Concejal. En el Ayuntamiento, púese á sus laudables propósitos, rara vez acierta. Allí parece que está reñido con Nuestra Señora el Habla, Nuestro Señor el Buen Sentido y Santa Independencia. Bien es cierto que en aquella casa tienen éstos escasos fieles sinceros.

Y nada más que para dar noticia de la última proeza villarralesca he escrito ya demasiado.

Al amigo D. Justo, mil perdones si se le molesta al concejal Sr. Villarreal, mucho aguante si se le critica su gestión edilicia cuando ella lo requiera.

Porque no lo dude D. Justo Villarreal y Villarrubia.

Predicaremos gratis.

GRISÓSTOMO

## NOTICIAS

Agradecemos las frases que algunos colegas nos han dedicado correspondiendo á nuestro saludo y no hemos de negar nuestros afectos para aquellos otros á quienes reconociendo nuestra insignificancia, no les merecimos el honor de una pequeña recíproca.

Nuestro sincero agradecimiento á todos y ya procuraremos, dentro de nuestra insignificancia, irles interesando.

Han sido adjudicadas las obras del nuevo Mercado de abastos al inteligente y honrado obrero tipógrafo y querido

amigo nuestro D. Andrés Jiménez, hermano político del concejal y maestro de obras D. Pedro Gutiérrez.

Hemos tenido ocasión de admirar la limpieza que se observa en la escalera del Carmen, inmediata al Puente de Alcántara.

No podía menos de suceder; nuestro Alcalde es esclavo de su deber y no desatiende el menor detalle que tienda á dignificar la población, y en este caso ha tenido en cuenta que el sitio que nos ocupa, por ser de los más concurridos por el forastero y extranjero, debía ser modelo de urbanización y así lo ha hecho.

Nuestro aplauso á tan proba autoridad.

En la distribución de fondos de la Excm. Diputación provincial para el mes actual, figuran 10.000 pesetas para obras diversas.

Nos contrarían los suspicaces que por el afán de censurar y afirmar que en aquella casa no se hace nada.

¿Qué obras puede hacer la Diputación con 10.000 pesetas para todo un mes?

Aplaudimos la gestión de nuestros administradores provinciales.

Tenemos entendido que la Asociación de misiones pedagógicas proyecta organizar un acto importantísimo en Toledo, en el que tomarán parte como oradores varias personalidades de esta capital y no sabemos si asistirá una alta representación de Madrid; por lo menos así nos lo han asegurado.

Continúa en grave estado de salud el joven periodista y batallador incansable D. Valentín Sánchez Durán.

Quiera Dios que el querido amigo y compañero experimente pronta y rápida mejoría.

También se halla enfermo de algún cuidado el honrado obrero, maquinista de imprenta, Rafael Martín.

Los vínculos de verdadero cariño que nos unen con el amigo del alma, nos hacen estar hoy bajo el peso de un verdadero sentimiento al contemplar la postración que abate á tan simpático para nosotros hermano,



De la sesión de ayer

Expresaba la semana anterior, que

únicamente daría á conocer, en este lugar que EL CENTINELA me destina para ocuparle con mis torpes letras, todo aquello que merezca la pena y que al Consistorio se refiera.

Siendo sí, he de omitir detalles acerca de la asistencia de ediles, asuntos despachados, debates pro-novidos, etc. etcétera; todo ésto resulta monótono, y anticuado pues aun que cuando yo andaba por el mundo, se detallaban más los documentos y se ejercía sobre los pergaminos en que se contenían, una extremada atención, hay que tener en cuenta que los destinos de la ciudad estaban encomendados á mi amo y señor, que si de algo pecó durante el tiempo que de ella fué Justicia, fué de escrupuloso y detallista, como de ello habla la historia.

Hoy los tiempos han cambiado y no hay que hacerse ilusiones, en el centro de la sala capitular chisporrotean corpulentos troncos de leña en el interior de moderna estufa, antes el carbón ardía y se consumía en cenizas al descubierto, á la vista de todos, en ancho y consistente brasero.

La sesión de anoche suministróme algunas notas, pero de estas, sólo he de hacer uso de una.

El asunto de la clausura del Teatro de Rojas, fué el que más juego dió, pero es asunto que no hemos de tocar, precisamente porque nuestra aparición en el estadio de la prensa venía profetizada como de que nuestras columnas no serían para más que para hacer campañas en contra del teatro, cosa nunca más lejos de nosotros, por lo que se engañaron los profetas.

La única nota de anoche fué la de que quedó demostrado nuevamente que el Ayuntamiento en el asunto de los presupuestos va de tumbo en tumbo, y que por doquier no son comprobadas más que ilegalidades, en una palabra, que todas las operaciones que hasta ahora se llevan hechas en los presupuestos son un completo vicio de nulidad; ni se han discutido ni aprobado por el Ayuntamiento, ni se han informado por el Síndico, ni el plazo de exposición al público está bien medido, ni nada en absoluto.

Pero á pesar de esto la Junta de Asociados prestará su sanción y nada objetará á lo hecho.

EL GONFALONERO DE PADILLA



Junta provincial de Instrucción pública

El día 6 del actual y bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil celebró se-

sión la mencionada Junta provincial, tomando los acuerdos siguientes:

Aprobar una lista de aspirantes á interinidades, y los informes de la Inspección sobre visitas giradas á las escuelas públicas de Navalcán, Alcabón, Navatoril (anejo de Robledo del Mazo), Yébenes, Hinojosa de San Vicente, Camarena y Navalmorales.

Comunicar á la Junta local de Torrecilla, que la legislación vigente determina que las escuelas incompletas se provean en maestro ó maestra, según uno ú otro hubieran desempeñado antes la escuela.

Darse por enterada la Junta de la clausura de las escuelas de Dosbarrios, Calera y Santa Cruz del Retamar, con motivo de epidemias.

Comunicar á la Junta local de Torrico, que continúen funcionando las clases en sesión alterna de mañana y tarde, como se había dispuesto al graduar la enseñanza.

A propuesta de la Inspección, se acordó dar las gracias á la generosa donante que ha contribuido á que se terminen los locales-escuelas de Hinojosa de San Vicente.

Que se publique una circular en el Boletín oficial, recomendando á los maestras y maestros realicen excursiones escolares los jueves por la tarde.

Se dió cuenta de la renuncia presentada por el maestro de Cabañas de la Sagra, fundada en motivos de enfermedad; de la resolución de la Dirección general contrario á lo solicitado por la maestra de Villanueva de Bogas, y de las licencias otorgadas por la superioridad á los maestros de Noblejas, Parrillas, Talavera y Caleruela.

Que se tramite la solicitud de la maestra de Villaseca de la Sagra y la licencia de la maestra de Camuñas, informada favorablemente por la Inspección y de acuerdo con ésta no acceder á la transferencia que solicita el regente de la Normal de maestros.

Nombrar una ponencia, formada por los señores Pintado y Estéban, que instruya diligencias en averiguación de las denuncias presentadas por la maestra de Ontigola y el maestro de Velada contra el Secretario Sr. Alonso, y de las quejas formadas por la maestra de El Viso contra el habilitado Sr. de la Fuente.

Y por último, se dió cuenta de la resolución del Rectorado, desestimando el recurso interpuesto por los maestros de Escalona y Nombela, en cuya resolución se confirma el acuerdo de la Junta á propuesta de la Inspección.

ORAC.

TOLEDO

IMPRENTA DE RAMÍREZ

8—Tendillas—8

**GRAN FABRICA  
DE MAZAPAN Y CONSERVAS**

DE  
**Francisco Martínez**

Especialidad de la casa  
la preparación de los albaricoques  
*Santo Tomé, 17*

**AYUÑO**

TRINIDAD, 4

Completo surtido  
en artículos  
de Navidad.

Se alquila un piano Montano (padre).  
Darán razón en la imprenta de este periódico.

## IMPRESA de Felipe Ramírez y Benito

IMPRESOR DECAÑO

**S-TENDILLAS-S**

Esta antigua y acreditada imprenta, fundada en el siglo pasado en Enero de 1879, que posee grandes y elegantes colecciones de letras de todos tamaños, preciosas orlas modernistas de variadas clases y dibujos, como asimismo un elegante santoral, escudos de armas reales y de artes y oficios, con todo lo cual pueden hacerse esmeradas impresiones.

### PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas d defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Cien tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Desde 5.000 prospectos, á 1,25 millar.

Recibos para sociedades ó corporaciones, en papel satinado, haciendo desde 5.000 en adelante, á 1,25 peseta millar.

Resmilla de 500 membretes para oficios, en papel de hilo, 6 pesetas.

Idem resmilla de 500, en papel satinado, 5 pesetas.

Carteles, circulares, facturas y toda clase de modelaciones, á precios baratísimos.